



Editorial: La Conciencia marítima como fundamento para el desarrollo y el poder marítimo

Editorial: Maritime awareness as a foundation for the development and maritime power

Luís Hernando Osorio Dussan 

CITACIÓN APA:

Osorio Dussan, L. H. (2022). Editorial: La Conciencia marítima como fundamento para el desarrollo y el poder marítimo. *Ensayos sobre Estrategia Marítima*, 6(15), 1-3.
<https://doi.org/10.25062/2500-4735.4234>



Publicado en línea: **Junio 30 de 2022**



[Enviar un artículo a la Revista](#)



Los artículos publicados por la *Revista Ensayos sobre Estrategia Marítima* son de acceso abierto bajo una licencia *Creative Commons*: [Atribución - No Comercial - Sin Derivados](#).

Editorial: La Conciencia marítima como fundamento para el desarrollo y el poder marítimo

Editorial: Maritime awareness as a foundation for the development and maritime power

DOI: <https://doi.org/10.25062/2500-4735.4234>

Luís Hernando Osorio Dussan 

Editor en Jefe Revista Ensayos sobre Estrategia Marítima

La edición de la *Revista Ensayos sobre Estrategia Marítima* en su número 15, en desarrollo de la línea editorial de la Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto" (ESDEG) y del Departamento Armada, tiene el propósito de contribuir a la difusión de conocimiento en torno al desarrollo marítimo de un país biooceánico y plurifluvial, fomentando una conciencia marítima en el quehacer de la sociedad colombiana en general.

El Departamento Armada en desarrollo del Proyecto de investigación titulado *El Poder Marítimo como fundamento estratégico del desarrollo, la seguridad y la defensa de la Nación - II Fase*, contempla el análisis, discusión, estudio y debate de diversos factores y variables que contribuyen al desarrollo integral y sostenible, manteniendo una visión en favor del desarrollo y crecimiento de la nación en función a los espacios marítimo, costeros, insulares y fluviales.

En la presente edición, se acoge al propósito de fomentar la difusión académica del conocimiento, ensayos elaborados por articulistas, docentes, investigadores y estudiantes que han estado participando en Cursos, Maestrías y Diplomados desarrollados por esta Alma Mater de la Seguridad y Defensa Nacional. De igual manera, se contribuye al conocimiento mediante la invitación de escritores de universidades con alto interés en cultivar la conciencia marítima nacional. A continuación, se describen sus aportes:

El Capitán de Corbeta Sergio Fabián Barajas Carvajal y la Capitán de Corbeta Stephanie Pauwels Romero, en su ensayo *La Comisión Colombiana del Océano y su contribución al fortalecimiento de la Oceanopolítica nacional*, señalan que la ubicación geoestratégica y biooceánica de Colombia, representa un potencial único de desarrollo de los océanos como un activo estratégico de la Nación, destacan a su vez que la Comisión

Colombiana del Océano, como órgano intersectorial de asesoría, consulta, planificación y coordinación del Gobierno Nacional para el desarrollo de la Política Nacional del Océano y de los Espacios Costeros. Se convierte en un impulsador de los propósitos de la Oceanopolítica en el sentido de mirar al mar como un sistema y verdadero espacio de desarrollo para el Estado.

El Capitán de Corbeta Camilo Uquillas Prieto y Juanita María Fernández Rodríguez, presentan el ensayo *Amenazas para la seguridad humana a nivel nacional e internacional por la explotación ilegal de los recursos naturales en la Amazonía colombiana*, resaltan la importancia creciente de la región amazónica en los dos últimos lustros. Lo anterior, desde el concepto de la seguridad humana, el cual hoy es un inamovible en el debate académico, dada a las amenazas multidimensionales de orden global, regional y local.

Colombia cuenta con una extensión importante de la cuenca de la Amazonía, representando un activo natural ambiental estratégico que con frecuencia sigue siendo objeto del mal uso de sus recursos, explotación ilegal e indiscriminada, deforestación, crecimiento no planificado de infraestructura, proliferación de los cultivos de coca, problemas de minería ilegal, crecimiento de la agricultura industrial, etcétera, problemáticas que afectan múltiples relaciones directas e indirectas del hombre, el planeta, el clima con la Amazonía y sus vertientes fluviales.

Juan Manuel Rodríguez Vargas, en el artículo *La importancia de la Isla Diego García en la defensa de los intereses geoestratégicos de Estados Unidos en el Océano Índico*, estudia el caso de la isla Diego García en el Océano Índico, un escenario que por su condición geoestratégica es un elemento fundamental en los intereses globales para los Estados Unidos debido a que sus aguas contemplan vitales líneas de comunicación marítima para el comercio de bienes y servicios. Es por esto, que es importante el control sobre las materias primas como los recursos de hidrocarburos esenciales en la economía mundial, así como el control de tráfico y dominio marítimo por parte de los estadounidenses, entre otros aspectos, todos para el despliegue y proyección de fuerza como base de ultramar.

Carol Dayan Junco Camargo, presenta el artículo de Contexto *Conciencia marítima nacional: Dinamizador de la construcción de Estado local*, este evidencia que el elemento central y misional de la CCO es proyectar la conciencia marítima en la sociedad colombiana. Considera que la construcción de Estado local es un proceso de relacionamiento entre las instituciones estatales y las comunidades basado en su legitimidad. Y plantea que dicha conciencia marítima aportaría al proceso de construcción de un Estado de modo efectivo, partiendo por sus propias zonas costeras e insulares.

El Capitán de Navío Samir Andrés Castellanos Abdala desarrolla una interesante entrevista señor Capitán de Navío Juan Camilo Forero Hauzeur, Secretario Ejecutivo de

la Comisión Colombiana y Director del Programa Antártico Colombiano, en el interviú se evidencia el avance continuo de la CCO en el fortalecimiento de la articulación interinstitucional en asuntos marítimos y costeros. De hecho, se presenta consolidar el cumplimiento de las metas nacionales para alcanzar el objetivo de país en materia intereses marítimos y fluviales en torno a la Política Nacional del Océano y de los Espacios costeros.

Finalmente, como cierre de la edición, Héctor Mauricio Rodríguez Ruiz presenta la reafirmación e importancia del libro *Estrategia Marítima, Evolución y Prospectiva*, editado por el sello editorial de la ESDEG y la Editorial Planeta en 2021, cuya trascendencia refleja la importancia de difundir los aspectos marítimos y su relación con el poder en el siglo XXI, teniendo como referencia la importancia de ser Colombia un país bioceánico con ingentes retos y oportunidades para el bienestar común de la sociedad.